

El Porvenir Desamparadeño

El destino apagó la llama de su vida: pero no logrará extinguir su imperecedera memoria.	PERIODICO QUINCENAL	Dichoso aquel que muere dejando su nombre esculpido en el corazón de todo ser humano.
Juan de Dios Peza	Desamparados, 2 de noviembre de 1911	F. M. N.

Francisco M^a Núñez,—*Director*

Admor.,—Próspero Abarca

Redactor.,—J. J. Hernández

(**Apartado 856. San José, C. R.**)

2 de Noviembre

Cuán felices estáis en tu morada
Muertos que ayer no más tuvisteis vida.
Dormid tu eterno sueño. Yo lo envidio,
Ved que las glorias de este mundo valen nada

Descansad en paz en esas frías tumbas.
Tan solo hay tus cenizas vivirán en calma
Que allá en el cielo en brazos del Creador
Allí tranquila. Allí se mece el alma.

Yo entretanto camino velozmente,
Llevando enchida el alma de alegría
¡Talvez no lejos y al amanecer de un día
Llegaré á tu eterna compañía.

Yo os suplico con mi sediento empeño
Que en esas noches de triste soledad
Cavez un hueco y dadme un rinconcito.
Quiero morir y dormir mi último sueño,

PRÓSPERO ABARCA M.

2 de Noviembre!

A la memoria de mis familiares
que ya duermen el sueño eterno.

Memento homo, quid polvus est,
et polvus revertet.
"Recuerda hombre que polvo eres
y en polvo te has de convertir"

Vamos hoy al cementerio; dirijamos
la vista en torno nuestro y encontrare-
mos deshechas las vanas pretencio-
nes del hombre.

Depositemos nuestro recuerdo, ante
la loza fría que guarda los seres que-
ridos, —frescas rosas rociadas con lá-
grimas, —y vamos en busca del orgullo
humano

Aquí un mausoleo soberbio, grue-
sas y torneadas columnas, finas mol-
duras marmóreas, doradas letras
pero el interior? Podredumbre, . . .
polvo, nada!

He aquí el fin de la vida! Ser hoy,
para no ser mañana!

Pensemos en nuestro futuro fin!
Pensemos que después de la muerte,
ya el cuerpo no necesita más que . . .
silencio!

Vamos, levanta! Proponed, compa-
ñeros, olvidar las pompas mundanas,
despreciar los bienes innecesarios, y
vamos, que ya bastante hemos recor-
dado nuestros seres queridos.

Vamos, diles adiós, basta de recuer-
dos, ya vendrás á acompañarles, di-
les

Hasta luego!!

FRANCISCO M^a NÚÑEZ MONGE

San José, 2 de Noviembre de 1911.

Locales

Porqué será que nuestra Municipalidad no quiere hacer caso á los clamores de este pueblo? Por el momento no se oye decir nada con respecto á tantas cosas que si no han sido acordadas, están por acordarse, y que son de gran necesidad para el pueblo.

Sé que el Regidor Retana ha presentado un acuerdo á sus compañeros, por el cual pide se arregle la portada del cementerio, la que está en un estado bastante lamentable y que es vergüenza para un pueblo que va en vía de adelanto, pero como si tal cosa..... Unos tiran para un lado y los otros para otro, y total que nada hacen, porque casi siempre están en desacuerdo, como se comprende en el caso á que me refiero, pues hace un año que dicho lugar pertenece al Municipio y ni aún han visto lo que en dicho lugar hace falta.

También puede verse cuánto tiempo hace que se acordó la construcción de un poso artificial en San Antonio, y este es el momento en que todavía no se ha resuelto nada, no sin dejar de discutir majaderías.

Ya es tiempo que la Municipalidad piense, y deje de proteger á cierto grupo de amigos de Robles, que es quién los tiene sugestionados y si nó, que lo diga don Ezequiel, quién es el favorecido con todos los contratos municipales, los que le han dejado y le dejan ganancias exuberantes, todo con perjuicio de los intereses municipales, y vean si no tengo razón:

La macadanización de las calles fué llevada á cabo por el Sr. Flores en cuyo contrato me aseguran no cumplió con lo estipulado en el mismo. El acarreo de los tubos para la nueva canería fué contratado por él, de donde sacó otros tantos colonsejos, sin mayor trabajo; él es quien se gana la plata en los trabajos de la cañería, con más facilidad, donde tiene peones,

los que sean de su agrado, aunque inútiles, y así como esto, podría seguir sin vacilar enumerando otras tantas cosas chocantes.

Por otra parte el Sr. Jefe Político había convenido con los boyeros que acarrearon los tubos de la aduana á la plaza de esta villa, que ellos mismos serían los que los llevarían á los diferentes lugares donde deberían ser colocados, pero en su afán de proteger sus amistades cedió este trabajo á un rico elector que no tiene necesidad de ello, quien es á su vez munícipe y elector no sin dejar de perjudicar á unos cuantos pobres que esperaban este *camarón*.

En fin, esto debe de servir de ejemplo á los electores, para que en otra ocasión se fijen y nombren munícipes á otras personas mejor intencionadas, porque el ser munícipe nos les dá la autoridad para dar contratos á sus amistades, con perjuicio para los intereses de todo un pueblo, al que deberían tenerle más consideraciones.

Así es que mucho cuidado señores electores en las próximas elecciones municipales. Cuidado con embustes y farsas, tan comunes hoy día en este pueblo, y que están en uso hasta por personas que se creen mejor intencionadas.

MR. RONES

Carta Abierta

Al señor Director de "El Porvenir Desamparadeño"

Me he llenado de entusiasmo al leer las primeras líneas de su estimable periódico titulado *El Porvenir Desamparadeño*, periodiquito que ha venido á llenar un gran vacío, pues en este distrito habemos muchos que deseamos se sepa lo que aquí ocurre á diario. Por lo tanto mis amigos y yo, seguimos contribuyendo con lo

que nuestros escasos recursos nos permiten, siempre que la promesa-programa que aparece en la primera página del n.º 1, se cumpla, así tendrá usted la mayor parte de los sanfranciscanos á su orden.

Yo le haré una propagandita entre mis amigos á fin de que su estimable periodiquito siga saliendo quincenalmente y que por último sea un diario, orgullo para Ud. y para nosotros.

De este modo podremos hablar los mudos y que oigan los sordos, estos son los deseos de su humilde servidor,

FCO. BERMUDEZ.

NOTA: Agradecemos las frases de esta importante vecino del cercano barrio josefino, San Fco. de Dos Ríos.

Y podemos asegurarle que nuestro periódico, seguirá saliendo y visitando todos los pueblos del país.

Y nuestro lema siempre será instruir, moralizar, y defender el pueblo.

EL DIRECTOR.

Sección Instructiva.

Conversemos

Sí, conversemos, pero aquí solitos, que nadie nos oiga, por que el asunto de esta conversación es siempre desagradable para ti. Y si no fuera por lo que me interesa tu felicidad, nada te diría.

¿Sabes? una de las cosas que amargan tu vida es el tomar demasiado de *aquello*.

Y estoy seguro que puedes evitarlo, por eso te predico sobre lo mismo.

Puede haber en las ciudades seres infelices que ya son incurables (muy pocos); tú, amigo pueblo, sí puedes evitarlo; la prueba es que pasas varios días sin olerlo y no te hace falta, ¿verdad?

Todo es que bajes á la villa, y allí

te halles á *mano Cosme*, ya emparrandadillo. El te invita, tu le aceptas: tu lo invitás, y sigue el *juguete*.

Poco rato después ya no sabes lo que haces.

¿Sí lo sabes, cuando *refrescas*

Que debes una multa que le pegastes á tu angelical mujercita que pusiste en fuga tus hijos que hiciste el escándalo del siglo.

No, si bajaste para ir á misa, y te empeñas en dejar *eso*, aún *puedes omitir la misa unos domingos* mientras olvidas lo suficiente la *cosa esa*.

Ya sabes que estás viciado y que todo es empezar; pues no empieces.

Mira! te pones pálido y sin fuerzas para trabajar, desganado de comer, enfermo del estómago, . . . *eso*, el *traguillo demasiado*.

Y hasta la fuerza moral se va perdiendo. Creo que para conquistar un país valiente, en lugar de barriles de pólvora, se les podía enviar delante unos cientos de pipas de lo fuerte y repartírselo gratis. ¡Ni que caballo de Troya! Solo hallaría el enemigo un montón de *desmadejaos*.

¿No te acuerdas de aquel trato que hiciste tan ruinoso y archi-tonto?

¿De aquel machetazo que diste, que te llevó al monasterio de allende Puntarenas?

¿Olvidas las cuentas que has pagado por *chunches* rotos en más de una taberna?

¿No te muestra el espejo esa cicatriz de la mejilla, diploma de tu valentía en una jumasca?

¿Quieres saber el por qué de ese empeño del ebrio en hacer beber á los otros?

Es por aquello de *mal de muchos*

Parece que los infelices que padecen el mal de Lázaro, sienten un irresistible deseo de contagiar á los demás.

Algo de eso hay en la ebriedad y en la mayor parte de los vicios.

"La esperanza de una triste disculpa, es la generalización del mal."

Son terribles amigo pueblo, las consecuencias del *vicio alcohólico*.

Tú lo sabes bien, casi es el padre de los demás.

El te metió á jugar, cuando ni las cartas conocías, y así te *descamisaron* aquellos descamisados.

El te metió á espléndido, gastando en *sanguijuelas*, aquel dinero que tanto te costaba, y que bien necesitaban tus hijitos y tu esposa, y mil casos más que tú sabes.

Y bien has visto que no me he ocupado de los males espirituales, que puede atraerte el *veneno* ese, en la creencia de que los solos males temporales bastan á horrorizarte, mientras tengas tu alma en tu *almario*.

FRAY JUAN

Campo libre

El Kiosko de jardin.

Qué grato es para mí, hijo del pueblo, ver como el progreso se ensancha cada día más en este suelo querido, al tener un Jefe que se interesa por el adelanto; no obstante, hay ciertas cosas que debemos advertir por que lo exige nuestra era de cultura, y más aún, al tratarse de una villa tan cercana á la capital. Hoy, por ejemplo, tenemos colocado en nuestra Plaza un aparato que segun dicen algunas personas, es un kiosko, hermoso regalo para este pueblo. Me encuentro confuso al pensar de que sirve un chunche tan incómodo por lo reducido de tamaño, en una Plaza Pública, en un lugar donde se necesita siquiera un galeroncito, donde puedan tocarse recreos y retretas: para entretenernos en nuestros ratos de ocio, y olvidar las amarguras de la vida. Más me parece que nos enviaron una pajarrera donde allá en las noches de oscuridad y misterio, se refugien algun par de tórtolos que se arrullan acari-

ciados por la brisa. ¿Por qué si hay buena voluntad para obsequiarnos no nos mandaron unas cuantas alfajías y un poco de zinc y se hubiera construido un kiosko mas adecuado, con poco costo y menos ridículo?

No hay remedio; aunque se haga una buena reforma el kiosko quedaria horrible por que no guarda simetria alguna.

Serfa curioso los pichones en la jaula, al rededor la concurrencia y los músicos?..... á la Intemperia.

Tal kiosko, solo sirve para un jardín, como el de la casa cural.

ROCAMBOLÉ.

De San Francisco

de Dos Rios.

Nunca falta un judas en un apostolado:—

El domingo 8 del presente que se celebraba la fiesta patronal de este distrito; por disposición del Presbo, Araya, andaba un coro de jovencitos del Seminario, cantando las salves de costumbre, pero no faltó un extranjero que haciendo un ridículo, se acercara á ellos, que cantaban, para cantar él también, echando á perder toda la procesión, pues la gente se reía muchísimo porque el tal extranjero tenfa la cara muy fea y cantaba más desentonado que el acordeón de cierto músico del Zapote.

En la tarde, cuando el señor cura se encontraba en la cátedra sagrada, enseñando los deberes morales, y corrijiendo con palabras humildes los desordenes y abuzos, el referido fantoche español, llegó á la puerta de la Ermita á burlarse y blasfemar del sacerdote, brillando en estos momentos la policía, por su ausencia.

Estos extranjeros deben entender que una cosa es con violón y otra con guitarra, deben fijarse que cuando un

país ó pueblo cualquiera es hospitalario, no se le paga siendo soberbios como gallos de patio propio, siendo *estormentados*, quién sabe de donde!

Entiendan que para ser gallo, se necesita haber sido pollo.

Las autoridades de aquí no sirven ni para *silla* ni para *carga* ni para *tacos de cañón*.

Hasta mi próxima, Sr. Director.

B DE BURRO

San Francisco,—18—10—1911

(De hoja suelta)

A los pueblos de Desamparados

Desamparadeños! El domingo pasado, se repartió una hoja suelta con el objeto de que todos se enteraran de la actitud del pueblo de Patarrá, y con gusto hemos visto que la idea expuesta, fué bien acogida.

Es necesario que todos los hijos de este cantón procuren estar al tanto de la administración local y de la manera de invertir los fondos. Que se esmeren por el adelanto y como tal en la construcción del nuevo templo.

A pesar de haber pedido se nos diera luz sobre el paradero del dinero de la Iglesia, se ha guardado silencio.

Más aún, se nos ha informado que el Pbro. Vilá, es el Presidente de la Junta Edificadora y se ha marchado para el Salvador, y quizá no vuelva á este cantón, pues renunció el Curato.

Sería pues conveniente que el Sr. Tesorero nos informara de la manera como se encuentra ese dinero, y si es posible que los trabajos se comiencen.

El estado de nuestra Iglesia es lastimoso; se destruyeron las torres, en cuya obra se gastaron como ₡ 500.00, pues el trabajo era consistente, y quedó con un feo aspecto.

Es pues ahora de gran necesidad la

reconstrucción por lo menos de la portada.

Seguro estoy, que todos ayudarán gustosos y si acaso el dinero no alcanza para terminar la obra, no faltará, diremos como Abraham: "Dios proveerá"

Nosotros pedimos de nuevo á los barrios de San Juan de Dios, El Rosario y Fraltes, nos ayuden en nuestra solicitud, como lo han hecho los demás pueblos del cantón. La construcción de la nueva Iglesia es de necesidad en primer lugar, y además una nueva obra de adelanto y más que todo, una prueba de vuestro nunca desmentido sentimiento progresista.

También es de suma importancia, actualmente, solicitar del Ilustrísimo Sr. Obispo, nos envíe un buen cura, virtuoso y progresista, que no entre en política, ni intrigas locales y que sólo se guíe por el buen camino del bien y el progreso.

Debéis pensar en que llenen estos requisitos y levantar un memorial, pues el antiguo cura Sr. Vilá, ha renunciado el Curato, y antes de que nos nombren un cualquiera, sería bueno pedir, que dado el amable y complaciente carácter de nuestro muy digno é Ilustrísimo Sr. Obispo, seremos atendidos.

No olvidéis pueblos desamparadeños, que "La audacia ayuda la fuerza."

LA REDACCIÓN

Desamparados, 29 de Octubre de 1911.

Oiga La Municipalidad, y el Jefe Político y el Síndico del Centro!

Se trata de vender una orilla de tierra, bastante grande y cubierta de sacate, que queda en el lado sur del río Cucubres y del lado izquierdo del camino q' conduce á San Miguel, donde los ve-

cinos tenían sus animales y servía de *tendedero* de ropa á las lavanderas.

Pues la Municipalidad lo tiene en trato con don Juan E Gambóa, Síndico del Centro, por ₡ 30.00 y los vecinos con justa razón han presentado un escrito pidiendo no se venda esa orilla de terreno, más aún, están dispuestos á pagar los ₡ 30.00, pero que quede al servicio público.

Hasta ahora no he dicho lo bonito del caso. Se viene el Sr. Prudencio Quezada, honrado vecino de San Miguel con el escrito firmado por unos cuantos vecinos y se va donde el Presidente Municipal quien le dijo que no era para él, que fuera donde el Jefe Político y éste alto funcionario, por el hecho de haberle dicho que si no se lo recibían lo traería al Ministro, lo mandó meter á la cárcel. Sin embargo, se arrepintió y á una nueva pregunta del policial, que dudaba que sin motivo se pudiera meter á la cárcel, le ha contestado que lo dejara irse.

Luego se vino el señor Quezada á San José, donde el Secretario Municipal, y sabemos que este miembro, más empapado de sus deberes, avisó que se aguardaran á la próxima sesión.

El pobre don Prudencio llora al contar esta aventura, él que no conoce la cárcel, que vive pobre pero honradamente, ir á la cárcel por hacer una petición.....

Será esto justo? No, señor Jefe Político, debe atenderse al pueblo.

Y le aconsejo indagarse de lo ocurrido cuando otra Municipalidad quiso vender el Salitral.

Aun recuerdo aquellos versos:

Canuto clasico
renuncia rápido
el pueblo pídete
por compasión.

No veis tiránico
que el pueblo indómito
quieren políticos
algo mejores?.

Veremos que se hace en este asunto. Se preferirá al Sr. Síndico ó al pueblo? Ya lo veremos!

Antes de terminar, hacemos constar que dicha orilla de tierra, la necesita el pueblo, y que el señor Síndico al quitar la cerca, pues ya cerró dicha orilla, cortó unos árboles á la orilla del río. Y ne se le aplicará la ley?

TOMÁS FUENTES.

Un vecino que se interesa por su pueblo

Hemos sabido que un vecino de esta villa se presentó á la Municipalidad, solicitando un permiso para recortar una cortina de las que hay en un mal paso del camino que va á San Rafael, pues dicha cortina esta de *canto* y recortándole una media pulgada puede pasar cualquier persona por ella sin peligro de caerse. Dicho señor se comprometía á cimentar la parte superior, y sin embargo no se le atendió, antes bien se le exigió presentarse por escrito, y en papel de ₡ 0 50.

Que tal? Solicitó esto porque es amigo del bien para sus vecinos, y aunque pobre quizo hacer un esfuerzo pero ya tanto, nó.

No podrían ver la necesidad en ese mal paso como á 300 varas de la Iglesia?

Yo creo que sin necesidad de papel sellado, tratándose de un bien que nada costaba debe atenderse, y no contestar lacónicamente como lo hizo el Presidente Dr. Chacón.

PILAR DE PIEDRA

(De "La Navé")

De este interesante Semanario Católico, que se edita en Heredia, tomamos lo siguiente, que agradecemos altamente.

Adelanto de la Prensa en Costa Rica

A propósito del adelanto y creciente desarrollo de la Prensa en Costa Rica, plácenos saludar al colega *El Porvenir Desamparadeño*: una hoja que tiene en mira el progreso de una pequeña villa del país, que circula gratis y está escrita por personas del lugar: creemos que no habrá muchos ejemplos de lo mismo en otros países de Centro y Sud América.

"El Porvenir Desamparadeño" nos parece muy bien intencionado; ojalá no se atasque en los baches fangosos de las intriguillas y chismes de vilorio.

Notas cortas

Pésame.—En Desamparados murió la Sra. Josefa Valverde v. de Mora, señora que sufría una cruel enfermedad desde hace años.

A la apreciable familia Mora Valverde, nuestro sentido pésame.

Fiesta.—El domingo 22, se celebró en San Francisco de Dos Rios una bonita fiesta de confianza en casa de don Rafael Romero. Terminó temprano y en el mayor orden.

Daños.—En la penúltima semana de Octubre se metieron á la Escuela de San Antonio y se llevaron el libro de clases del maestro.

Para los Pobres.—El día de San Rafael se destasaron dos reses en San Antonio y se repartieron entre los pobres. Aplaudimos á los señores que llevaron á cabo este rasgo de caridad.

Broma.—Y muy grande le han dado al joven don Rogelio Solano, que nunca á pensado en casarse, y sin embargo ya lo casaron. ¡Que feo!

Mal Proceder.—El Sábado 21 del pasado mes, en la noche dos jóvenes tuvieron la peregrina ocurrencia de votar el kiosco y tres bancas. Se les multó con ₡ 25.00.

Enfermos.—La estimada esposa de don Próspero Abarca y su pequeño

hijo han estado mal de salud. Lo sentimos y deseamos pronta mejoría.

Marta del Carmen. Con este bello nombre fué bautizada la niñita de don Ricardo Bonilla h.

Bola de Foot Ball.—Una y hermosa regaló el Pro. Vilá á los niños de esta villa.

Y no habra quien les inicie la idea de unión, para formar un Club?

De "El Noticiero" del jueves 3 de noviembre de 1910.

Comunicado

CON EL SR. CURA VILÁ

Un vecino que aboga por la Junta de Caridad y defiende la memoria de un difunto.

Desamparados, noviembre 1º de 1910.
Al Sr. Director de "El Noticiero."

Pte.

El Sr. cura, desde la Cátedra Sagrada, dice: "No hay misa el 2 de noviembre, según costumbre, y esto se debe á la terquedad de los fundadores de la Junta de Caridad, pues si dicho lugar perteneciera todavía al Municipio, ya se hubiearan remediado los daños ocasionados por los temblores. Por eso me opuse á la fundación de dicha Sociedad, que solo tiene por fin, la fundación de un Hospital".

Hasta aquí el señor cura.

Sr. Vilá: Ud. se opuso á la fundación de dicha Sociedad, por que ha sido opositor al adelanto de este pueblo: así quiso que tuviéramos por Jefe Político un ser iletrado, con lo cual se iba á empeorar la situación etc.

II—La misión de la Junta es vigilar el Cementerio, y las entradas de las mortuales quedan en el pueblo y no van al Hospital de San Juan de Dios.

Luego existen pueblos, donde les gusta el adelanto, que tienen sus Juntas y no tienen Hospital.

III — Ud. se opuso á la formación de esa Junta, creyendo que por carencia de fondos no se recibirían los en-

fermos en el Hospital, y olvidaba que se trata de una institución de caridad y no de negocio.

Esta oposición la hizo Ud. como acostumbra, tirando la piedra y ocultando la mano.

IV — Dada la negligencia de los miembros actuales, la Junta carece de fondos. Pero ¿hay culpa en eso?

A los desamparadeños en general les gusta ejercer cargos productivos, unos por falta de tiempo y otros, la mayoría, por falta de cariño hacia su pueblo.

V — En manos del Municipio estaría como hoy está, pues no hay dinero para trabajos de importancia como la cañería, y mucho menos habría para emprender la reparación de una cosa inútil, como es la capilla del Barrio de San Jerónimo.

Es más urgente para este pueblo, que Ud. señor cura, se dedique á moralizarlo, á combatir el alcoholismo y el juego: recordando siempre, lo de "La enseñanza con el ejemplo".

Así ayudaría usted á la obra emprendida por el señor don Solón Núñez quien, sin ser sacerdote, ni llevar sotana, sabe interpretar las doctrinas de Jesucristo pue Ud. tan amenudo olvida.

Si Ud. siguiera ese ejemplo podría llegar á borrar la idea que existe de que Desamparados á Ud., nunca ha debido nada.

Y aunque no llegara su nombre á ser muy querido, estaría Ud. trabajando en algo más honroso que atacar la memoria de un ser á quien Ud. nunca pudo combatir cuando vivía y á quien hoy ataca despiadadamente porque ese "ser" no puede defenderse, porque ya murió.

¿Será esto digno de un cura, señor Vilá?

He hecho uso de la prensa impeli-do por los ataques de que ha sido ob-

jeto mi padre como fundador de dicha Junta.

FRANCISCO MARÍA NÚÑEZ.

NOTA.—Aun hoy no se ha compuesto dicho cementerio, á pesar de estar en manos del Municipio y de no existir la Junta de Caridad.—Ahora qué dice el señor Cura?

Casos y Cosas

En cama ha estado el Dr. Hernández.—Lo sentimos.

ESCÁNDALO

El domingo pasado Venerando E. Contreras trató de atacar nuestro Director en el establecimiento de José M^a Chacón. Dicho empleado salió de la oficina telegráfica para venir á promover un escándalo, según nos dicen, á cuenta de *licor*. El Sr. Director no quiso que se levantara la información, pues dicho señor fué trasladado al día siguiente á Puntarenas y bien castigado está con haber conocido la cárcel, y con el concepto desagradable que en él se formó el público presente.

Ahora se espera se coloque como empleado de dicha oficina, al joven José Cordero, hijo de este pueblo.

UN AMIGO.

NUEVO CURA

Muy pronto tendremos un nuevo Cura que cumplirá con sus deberes, y que llenará las necesidades de este pueblo.—Anticipámosle nuestra cordial bienvenida.

DEFUNCIÓN

En San Antonio murió la Señora de don Rafael Rojas. Nuestro pésame.

NOTA.—Para el próximo número, un bonito cuento.

Tip. "El Pueblo"